

# 文化

脱冷戦と脱社会主義といふ二つの重要な基礎を中心にして動いている国際社会の歴史的要因は、今後、どのような形で、二十一世紀への世界を切りひらいてゆくのであろうか。いわゆるエス・エヌ・エヌの問題にその多くが由来する地域紛争とともに、経済発展と文化というテーマが重要性を増すであろうことは疑いなく、

## 五年要した領域研究

このような状況に直面するなかで、私たちは、「東アジアの経済的・社会的発展と近代化に関する比較研究」(略称「東アジア比較研究」)という共同研究に一段落を画することができた。今回の共同研究は、文部省科学研究費重点領域研究として三年間集中的に実施されたものであるが、その準備期間と取りまとめ期間を含めると五年間にわたるものであり、人文・社会科学分野の重点領域研究としては第一号のものであった。経済学、政治学、国際

## 「儒教文化圏」論は短絡的 制度論との統一的把握を



なかしま 尚雄  
中嶋 尚雄

「儒教文化圏」論は短絡的、制度論との統一的把握を。第一に、「儒教文化圏」論は、ほぼ右のような結論を得たのであるが、「儒教文化圏」論の発想は今日、東アジアの発展を促すものとしてアメリカ、フランス、オーストラリアそして中国を含むアジア各地でしきりに論議されており、このテーマに関する国際会議も数多い。第二に、「儒教文化圏」論は、ほぼ右のような結論を得たのであるが、「儒教文化圏」論の発想は今日、東アジアの発展を促すものとしてアメリカ、フランス、オーストラリアそして中国を含むアジア各地でしきりに論議されており、このテーマに関する国際会議も数多い。

## 経済発展の要因と文化

「東アジア比較研究」を終えて

メリカ、金日坤(韓国)、実をたえきれないという重たい後、今回の「東アジア比較研究」にいたった学問的の受けとめることがあつたが、そうしたなかで、海外の第一線の研究者の参加も得た。重点領域研究といふことのために、自然科学分野に比べて格段に研究費の少ない人文・社会科学分野としては、予算的にも恵まれていた。この間、非欧米地域では日本だけが近代化に成功した例外たという永年の常識を突き崩し、社会的にも還元される

経済発展をもたらす歴史的土壌や文化的背景が学際的に、この両者を統一的に把握する全体的な立場こそが求められるべきである。この点も、今日の人文・社会科学にとっての大きな宿題として残されている。

## 海外の文化

去る六月九日、米国のダートマス大学の卒業式典に、ソルジェニーツィンは久びに公の席にあらわれ、児童文学者センタクらとともに、名譽文学博士号を授けられたからである。ソルジェニーツィンはかつてハーバード大学の卒業式典のゲスト・スピーカーとして招かれ、極めてきびしい西歐文明批判を行い、そのことが大きな反響をよ

# 文芸'91

<6月>

16歳の習作群を掲載。雑誌「文芸」が、今年一月に刊行された野間宏氏の追悼特集号を編んでいる。追悼文、座談会、年譜などとともに、大阪・北野中学時代に校友会誌に発表した、作者十六歳の習作十九編を載せている。



野間 宏  
追悼特集  
三浦 朱門  
「芋泥棒」

## 小説作法に熟練の域を示す

「芋泥棒」は、初老の作家である「私」と、旧制高校時代の同僚の妻以外の女性とをオカマの横次郎、といっ

「儒教文化圏」論は短絡的、制度論との統一的把握を。第一に、「儒教文化圏」論は、ほぼ右のような結論を得たのであるが、「儒教文化圏」論の発想は今日、東アジアの発展を促すものとしてアメリカ、フランス、オーストラリアそして中国を含むアジア各地でしきりに論議されており、このテーマに関する国際会議も数多い。

海外の文化。去る六月九日、米国のダートマス大学の卒業式典に、ソルジェニーツィンは久びに公の席にあらわれ、児童文学者センタクらとともに、名譽文学博士号を授けられたからである。

野間氏はつねに現実を目撃し、時代を意識して仕掛けた主人公を「二十世紀の主人公」として描き、中村真一郎、大庭秀三、黒井千次、鈴木貞美氏の対「私」と、旧制高校時代の同僚の妻以外の女性とをオカマの横次郎、といっ

「芋泥棒」は、初老の作家である「私」と、旧制高校時代の同僚の妻以外の女性とをオカマの横次郎、といっ

海外の文化。去る六月九日、米国のダートマス大学の卒業式典に、ソルジェニーツィンは久びに公の席にあらわれ、児童文学者センタクらとともに、名譽文学博士号を授けられたからである。